

Concilio Vaticano II. También es de agradecer que haya mantenido intacta la bibliografía.

El libro consta de una Introducción, donde se expone una breve biografía del beato Orozco, su producción literaria y los elementos culturales que inciden en su doctrina. El resto de la obra está dividida en tres partes.

La primera parte (pp. 60-120), se desglosa en tres secciones: 1ª) predestinación a su maternidad: se contempla la predestinación de María y sus prefiguraciones y profecías veterotestamentarias; 2ª) María en el mundo: se abordan los temas de la Inmaculada Concepción, la plenitud de gracia, las virtudes de la Virgen, el progreso y las perfecciones de María; 3ª) la anunciación de la maternidad.

La segunda parte (pp. 121-172) agrupa dos secciones: 1ª) Madre de Cristo, donde se estudia la maternidad divina, su excelencia, el modo, las relaciones con la Santísima Trinidad; 2ª) Madre de Cristo místico: se contempla la maternidad espiritual, la corredención y la mediación.

La tercera parte (pp. 173-198) trata de la glorificación de la Virgen María. El A. divide esta parte en dos secciones: 1ª) la Asunción; 2ª) el culto y devoción marianos.

Finaliza este libro con una recapitulación de la doctrina mariana del beato Orozco.

En resumen, estamos ante un libro de juventud, donde se aprecian las limitaciones y aciertos de este tipo de estudios, pero donde, a la vez, se atisba el buen hacer teológico-mariano que en el futuro nos ha deparado el profesor Herrán.

J. L. Bastero

C. POZO, *María en la obra de la salvación*, Madrid 1991, XXVI + 385 pp., 13 x 20.

Recientemente ha salido al mercado la segunda edición de esta conocida obra del Prof. Pozo. Edición esperada por los estudiosos de la mariología, ya que su primera impresión quedó agotada a los pocos años de su publicación, que data de 1947.

El P. Pozo intentaba, para la segunda edición, hacer una refundición total del libro; sin embargo compromisos teológicos inaplazables le han impedido cumplir su deseo. Por ello, para no dilatar más la esperada salida de este volumen, ha accedido a que se edite esta obra en su forma primitiva, haciendo los mínimos cambios y dejando para un futuro, más o menos próximo, la reelaboración profunda de esta obra de madurez.

En primer lugar ha actualizado la amplia y selecta bibliografía. Igualmente ha sustituido el Apéndice del libro —la Exhortación Apostólica *Mariialis cultus* de Pablo VI— y en su lugar ha colocado un nuevo capítulo —el 10º— sobre el *Culto a María*. Como conclusión de esta segunda edición ha adjuntado un estudio sintético sobre *La mariología de Juan Pablo II en su encíclica Redemptoris Mater*.

Deseo agradecer a la editorial BAC y felicitar al P. Pozo por habernos permitido acceder de nuevo a esta obra que se puede considerar como un *best seller* de la literatura mariana actual y que tanto bien ha hecho y hace a los estudiosos y amantes de la devoción mariana.

J. L. Bastero

Gershom SCHOLEM, *De la Création du monde jusqu'à Varsovie*, Les éd. du Cerf, («Patrimoines, Judaïsme», 14), Paris 1990, 259 pp., 14,5x23,5.

El alemán Gershom Scholem (1907-1982) ha sido uno de los mejores conocedores de la espiritualidad judía y